


Василий ЧерноусоВ

Фото Михаила ВязоВого 
Рассчитан садик был изначально 

на 115 мест, но и 145 ребятам здесь 
не будет тесно. Необходимость его 
строительства назрела давно – и 
в последние годы становилась всё 
острее. Говорят, в прошлом году 
в Ямном родились 70 детей. От 
местных пап и мам поступило уже 
116 заявок. «Здесь красиво и уютно, 
всё продумано до мелочей», - при-
знаются родители первых воспи-
танников. 

Заведующая детским садом 
Ирина Ракитина провела для го-
стей, в числе которых был и глава 
администрации Рамонского района 
Виктор Логвинов, экскурсию по 
новому зданию. Первым делом 
заглянули в подготовительную 
группу, рассчитанную на 25 юных 
жителей Ямного. Здесь гости по-
общались с ребятами. 

Всего групп здесь будет шесть. У 
каждой – своё имя. Группа раннего 
возраста называется «Неваляшки»; 

есть группы «Пчёлки», «Морячки», 
«Гномики», «Смешарики».  

Есть в этом уютном доме спор-
тивный и музыкальный залы. На 
базе садика откроется центр до-
полнительного образования по 
изучению иностранного языка. 

- Это событие, которого яменцы 
ждали давно. Когда у вас работал 
детский сад? Лет тридцать пять 
назад, наверное. Тот, что мы от-
крываем сейчас, соответствует 
всем современным стандартам. 
Этого не произошло бы, если бы 
не поддержка со стороны власти – 
федеральной, областной, местной. 

Когда начинали строить в апреле 
2012 года, наверное, никто не ве-
рил, что удастся уложиться в столь 
короткий срок. Но открыли мы его 
даже раньше срока. Это лучший 
детский садик в Рамонском районе! 
- поделился своими впечатлениями 
глава администрации района Вик-
тор Логвинов. 

Это не единственный социально 
значимый объект, который начнёт 
работать в Яменском поселении. 
На следующей неделе состоится от-
крытие обновлённого Дома культу-
ры. В планах – достройка третьего 
этажа к местной школе. 

Александр КАрецКий

Сооружённый в 1970 году 
по проекту жителя села Евда-
ково Алексея Пономарёва ме-
мориал внешне не изменился. 
Но его основание припод-
няли, укрепили и обложили 
керамогранитной плиткой. 
Огороженная территория 
площадью более одного ква-
дратного километра вокруг 
памятника очищена от де-

ревьев и кустарников, вы-
ложена брусчаткой. Сделаны 
газоны. Появился здесь и 
Вечный огонь. Но главное, 
к ста тридцати двум именам 
и фамилиям погибших в Ве-
ликую Отечественную войну 
воинов-земляков из Евдаково 
и хутора Ляпино добавлены 
ещё 110 имён и фамилий не 
вернувшихся с фронтов жи-
телей хутора Ясеново и села 
Щербаково. 

Главная миссия почты
Вчера в  подразделениях Воронежского  филиала «Почты 

России» прошли различные мероприятия, приуроченные к 
Всемирному дню почты. По традиции ими  были охвачены 
все возрастные категории населения.  К примеру,  в рамках 
Недели письма состоялась  интересная встреча почтовиков с 
учащимися начальных классов гимназии имени И.С.Никитина 
в областном центре. Помимо всего прочего, ребятам было 
доходчиво разъяснено, что главная миссия в работе почты – 
объединять людей.   

Новое слово в радиофизике
На физическом факультете Воронежского государственно-

го университета активно разрабатываются новые принципы 
радиосвязи, основанные на использовании сверхширокопо-
лосных сигналов. Такие сигналы крайне сложно подавить или 
исказить иным образом. До сих пор в нашей стране данный вид 
устойчивой и надёжной связи не применялся, у него большое 
будущее, уверяет  пресс-служба ВГУ.

Магистраль: сверили курс
В Воронеже состоялось совещание первых заместителей 

начальников железных дорог Российской Федерации, которое 
провёл первый вице-президент ОАО «РЖД» Вадим Морозов. 
На нём  рассмотрены основные направления деятельности и 
приоритетные задачи, стоящие перед компанией. При этом 
особое внимание было уделено исполнению заказов грузоот-
правителей, повышению качества обслуживания и внедрению 
системы сквозного планирования перевозочного процесса.

Энергетики к зиме готовы
Паспорт готовности к работе в осенне-зимний период 

2013/2014 года выдан «МРСК Центра» – «Воронежэнерго». 
Получению важнейшего для энергосистемы региона документа 
предшествовала большая работа всего коллектива «Воронеж-
энерго», которая началась ещё весной. Проверку предприятия 
провела специальная комиссия, состоящая из представителей 
центрального аппарата МРСК Центра, Федеральной службы 
по экологическому, технологическому и атомному надзору, 
Ростехнадзора, МЧС, ОАО «СО ЕЭС», правительства Во-
ронежской области. Реклама.

Конкурентный облик региона
Третья всероссийская научно-практическая конференция 

по конкурентной политике вчера начала свою работу в Во-
ронеже. По словам заместителя руководителя Федеральной 
антимонопольной службы Андрея Кашеварова, форум в Во-
ронеже даёт уникальную возможность обсудить необходимые 
изменения в законодательстве о рекламе и о конкуренции, 
утвердить общие подходы. 

Заслон ящуру
С целью недопущения на территорию Воронежской области 

опасного заболевания животных – ящура - на трассе М-4 «Дон» 
установлен ветеринарно-санитарный пост. Также на основных 
автомагистралях организовано семь дополнительных постов, 
оборудованных дезбарьерами. Кроме того, запрещён ввоз 
в регион продукции животноводства без ветеринарных до-
кументов, действует и запрет на ввоз скота из карантинных 
зон России по ящуру. Обо всём этом речь шла в ходе встречи 
губернатора Алексея Гордеева с руководителем Федеральной 
службы по ветеринарному и фитосанитарному надзору Серге-
ем Данквертом, которая состоялась в областном правительстве  
в минувший понедельник.

Сообщения подготовили  
Александр КАрецКий, Галина рохМиН, Николай СтАрых.
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По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области перемен-
ная облачность, без осадков, утром туман; 
ветер южный, умеренный; температура 
+9…+14, местами до +17.

11 октября по области – переменная об-
лачность, местами небольшие моросящие 
осадки; ветер южный, ночью слабый, днём 
– умеренный; температура ночью +4…+9, 
днём +11…+16.

12 октября по области – переменная об-
лачность, местами небольшие моросящие 
осадки; ветер западный, ночью слабый, 
днём – умеренный; температура ночью 
+4…+9, днём +11…+16.

ВАлютА
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
С

32.3619
∆0.0635

43.8471
∆0.0246

«КоммунА» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 3269 ∆ 184 За текущий месяц 11024

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna

погодА
Воронежский 
гидрометеоцентр

Газета Воронежской области. Издаётся с 20 мая 1917 года№149 (26171) | Четверг, 10 октября 2013 года адрес в Интернете: www.сommuna.ru

Всех до единого  
назвать

В Каменском районе на территории сельского 
поселения евдаково завершена реконструкция 
памятника погибшим землякам и воинского за-
хоронения под номером 484. 

С 8 по 18 оКтября будет проходить  
ВСероССийСКАя деКАдА подпиСКи

В течение предстоящих десяти дней можно будет выписать   
газету «Коммуна» на льготных условиях во всех отделениях  

почтовой связи.  
подписка на первое полугодие 2014 года 
индивидуальным подписчикам обойдется  

в 308,38 рубля.  
Не забудьте побывать на почте в указанные дни или обратиться 

к почтальонам для оформления доставочной карточки.  

10 ДНЕЙ СКИДОК!
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Власть

Валерий КАЗАноВ 

Здесь, как отметил в своём вы-
ступлении губернатор Алексей 
Гордеев, в среднем в год произво-
дится 135 тысяч тонн зерна, 105 
тысяч тонн мяса и 100 тысяч тонн 
молока. В районе сбалансированно 
развиваются сельское хозяйство, 
промышленность и социальная 
сфера. И в этом смог наглядно 
убедиться Премьер-министр.

Вначале Дмитрию Медведеву 
показали передовое российско-
немецкое хозяйство, которое нахо-
дится в селе Залужное. Генеральный 
директор «ЭкоНива-АПК Холдинг» 
Штефан Дюрр провёл гостей по 
производственным помещени-
ям, продемонстрировал установку 
«Карусель» - систему непрерывной 
дойки, рассказал, как действует ком-
пьютерная программа управления 
поголовьем, которая с помощью дат-

чиков, вмонтированных в ошейник, 
отслеживает поведение животных, 
фиксирует надои. 

- На высокие технологии при-
ятно и посмотреть, - заметил Дми-
трий Медведев.

Потом, на совещании, Премьер-
министр, делясь увиденным, ска-
жет, что это хозяйство очень ин-
тересное ещё и потому, что оно 
«первое аграрное предприятие, тем 
более животноводческое, которое 
через европейскую биржу, через 
использование системы европей-
ских облигаций получило около  
5 млрд. рублей». 

Рассказывая в целом о ситуа-
ции в АПК Воронежской области, 
губернатор Алексей Гордеев под-
черкнул, что строительство таких 
современных ферм, как в селе 
Залужное, продуманный и долго-
временный шаг.

– Мы занялись животновод-
ством, чтобы подтянуть эконо-
мику сельских районов. С 2008 
года поголовье крупного рогатого 
скота увеличилось почти на 60 
тысяч голов. Если оценивать 
динамику производства моло-
ка, то раньше было 283 тысячи 
тонн, а сегодня мы уже выходим 
на 403 тысячи тонн продукции. 
Производство мяса увеличилось 
в 2,8 раза. Это стало возможно 
благодаря государственной под-
держке, которую мы совместно с 
федеральным центром оказываем 
сельхозпроизводителям, – сказал 
Алексей Гордеев. 

Само совещание проходило в 
Среднеикорецкой общеобразова-
тельной школе, которая не менее 
интересна, чем хозяйство немец-
кого предпринимателя. 
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Чтобы молочные реки 
не обмелели

Визит | Председатель Правительства РФ Дмитрий Медведев провёл в Лискинском районе 
совещание по развитию молочного животноводства в стране

Выбор места для проведения столь представительного 
мероприятия, в котором приняли участие министр сель-
ского хозяйства Николай Фёдоров, президенты республик 
татарстана и удмуртии, губернаторы ряда регионов, пред-
ставители федеральных органов исполнительной власти, 
а также руководители сельскохозяйственных предприя-
тий и отраслевых союзов, далеко не случаен. Лискинский 
район является одним из ведущих в стране производите-
лей сельскохозяйственной продукции.  
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Дмитрий Медведев и Алексей Гордеев в лискинском хозяйстве «ЭкоНива-АПК Холдинг».

В Воронежской области 
с 25 июля по 31 августа 
проводилось исследова-
ние, касающееся  каче-
ства госуслуг, оказывае-
мых предпринимателям. 
Как проходил процесс, и 
будет ли это иметь про-
должение? 

сергей ЗАХАроВ
Напомним, исследование 

проводилось с использованием 
Интернета – оценку чиновни-
кам выставляли сами предпри-
ниматели.

Руководитель областного 
департамента экономического 
развития Анатолий Букреев 
уточняет:

- По поручению губернатора 
была разработана методика 
оценки качества оказания госу-
дарственных услуг, основанная 
на методических рекомендаци-
ях Минэкономразвития РФ. В 
её создании непосредственное 
участие приняли привлечён-
ные специалисты: учёные в 
области социологии совместно 
с ведущими математиками и 
программистами. Ими был 
создан специальный инстру-
ментарий – интернет-анкета 
и программа для оперативной 
обработки, сбора и анализа 
данных заполненных анкет. 

Внимание на бизнес-секторе 
сосредоточилось не случайно:  
это  наиболее подходящий 
сегмент для исследований, по-
скольку его аудитория более 
подготовленная и часто обра-
щающаяся за предоставлением 
ей тех или иных государствен-
ных услуг.

В тесте для предпринима-
телей были представлены и 
оценены девять наиболее вос-
требованных услуг, которые 
оказываются юридическим ли-
цам на территории нашего ре-
гиона. Каждая из услуг оцени-
валась по четырём критериям: 
время предоставления услуги, 
комфортность её получения, 
компетентность специалистов, 
доступность информации об 
услуге. По каждому из крите-
риев опрашиваемый выстав-
лял оценку от «совершенно 
не удовлетворен» до «вполне 
удовлетворен».   

В тестировании приняли 
участие более 1000 предста-
вителей бизнес-сообщества 
региона. Всего на различных 
уровнях государственной и му-
ниципальной власти в перечень 
оцениваемых представителями 
бизнеса попали 209 служащих 
– от рядовых специалистов до 
руководителей исполнитель-
ных органов государственной 
власти по иерархии. 

Как считает губернатор 
Алексей Гордеев, анализ ре-
зультатов тестовой версии 
важен для дальнейшей эф-
фективной реализации этого 
проекта:  

 - Очень надеюсь, что в ко-
нечном итоге мы добьёмся 
чёткой  работы всей анализи-
руемой системы, и она станет 
хорошим индикатором того, 
о чём общество нам сигнали-
зирует.

Глава региона поручил Ана-
толию Букрееву наладить более 
тесное взаимодействие между 
руководителями структурных 
подразделений, отвечающих 
за реализацию проекта, и спе-
циалистами профильных де-
партаментов, а руководителям 
исполнительных органов го-
сударственной власти области 
- проводить внутриотраслевой 
мониторинг, который позволит 
более детально анализировать 
работу  и  ошибки.

- Мы работаем в первую оче-
редь для людей, - подчеркнул 
глава региона. - И вы должны 
разбираться, почему они сиг-
нализируют о плохой работе. 
У нас должен быть хороший 
деловой климат. Сейчас, на 
начальном этапе, мы говорим о 
структурах в целом. Но вообще 
смысл проекта в том, чтобы 
прийти к конкретному служа-
щему – как он выполняет свои 
обязанности. 

Как заявил губернатор, 
интернет-мониторинг продол-
жится, а подведение промежу-
точных итогов будет осущест-
вляться ежемесячно. 

Сигналы  
от  бизнеса

«Морячкам» и «гномикам» 
будет здесь просторно 
событие | Вчера в Ямном Рамонского района открылся детский сад 
«Солнышко» 
так вышло, что в центре 
поселения к моменту воз-
никновения проекта уже 
не осталось подходящих 
участков. двухэтажное 
здание разместилось по 
соседству с местными ново-
стройками, неподалёку от 
Медовки. и вписалось сюда 
идеально. 

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 10 по 16 октября:
11 октября, пятница (пик с 10 до 12 часов)
12 октября, суббота (пик с 3 до 6 часов)
15 октября, вторник (пик с 6 до 9 часов

татьяна дубКоВА, центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

Какие меры  по совершенствованию 
оплаты труда и развитию кадрового 
потенциала работников культуры при-
нимаются в Воронежской области?

марина усоВА
На текущий год региональное правитель-

ство приняло обязательство: увеличить оплату 
труда работникам областных учреждений 
культуры и довести её уровень до 60 процен-
тов от средней в регионе. С этой целью был 
составлен план мероприятий и определена 
потребность в дополнительных ассигнованиях 
из облбюджета.

По информации департамента культуры 
и архивного дела,  рост зарплаты работников 
культуры в целом по области по сравнению с  
I кварталом 2013 года составил 121 процент. 
При этом для стимулирования развития твор-
ческого потенциала сотрудников и привлечения 
молодых кадров активно применяются формы 
грантовой работы и денежных поощрений. 

- Благодаря участию в федеральной про-
грамме лучшие сельские учреждения культу-
ры получат 20 премий по 100 тысяч рублей, а 
их лучшие работники - 15 премий по 50 тысяч 
рублей, - говорит руководитель департамента 
Елена Ищенко. - Кроме того, 135 достойных 
работников культуры, искусства и архивного 
дела ежегодно за счёт средств областного 
бюджета проходят санаторно-курортное 
лечение.

Говоря о кадровом обеспечении, Елена 
Ищенко отметила с лучшей стороны работу 
Воронежской государственной академии ис-
кусств по подготовке специалистов с высшим 
профессиональным образованием. Начиная с 
2014 года в академии будет осуществляться 
набор студентов по новым специальностям, 
среди которых - хореография, продюсирование, 
режиссура театра. 

Достойную  
зарплату –  
достойным кадрам

актуальный Вопрос

Первые гости и первые воспитанники детсада.
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Детсадовский юбилей отме-
чался не впервые. В 2003 году 
итальянцы уже праздновали 
здесь по случаю десятилетия 
«Улыбки». Тогдашние тор-
жества, в буквальном смыс-
ле, огорошили горожан. В те 
сентябрьские дни ни о каком 
покаянии речи уже не было. 
Немало гостей прибыло в па-
радной военной альпийской 
форме. С боевыми знамёнами, 
жезлами, флагштоками, вым-
пелами под барабанный гром 
оркестра потомки фашистских 
оккупантов лихо марширова-
ли «вдоль да по улице». Над 
ними, несомненно, гордо витал 
фашистский дух дуче Муссо-
лини и кавалеров Рыцарского 
креста (высшей награды гит-
леровской Германии) Итало 
Гарибольди, командующего 
8-й итальянской армии, Джи-
лио Мартината, начальника 
штаба альпийского корпуса и 
их соплеменников. Ведь гости 
чеканили шаг не просто у па-
радного детсадовского крыль-
ца. В годы войны на этом месте 
в старинном особняке дворян 
Чертковых  квартировал штаб 
альпийского корпуса.

Услышав, что итальянцы 
вновь устраивают праздник, 
горожане встревожились: а 
не повторится ли ещё памят-
ное многим воинственно-
победное шествие-нашествие? 
Письма горожан, обнародо-
ванные в газете «Россошь», 
подсказывали местной власти: 
гостям нужно загодя вежливо 
и твёрдо напомнить, кто в 
доме хозяин. О том, что боль 
военных лет ещё жива в на-
ших сердцах, как и память 
о поколении советского на-
рода- победителя, спасшего 
мир от коричневой чумы, 
- прямо сказали журналисты 
руководителям Националь-
ной ассоциации альпийцев 
во время весенней встречи в 
городской администрации, 
когда утрясалась программа 
предстоящих торжеств.

Надо отдать должное – го-
лос жителей Россоши был 
услышан и правильно понят 
гостями и местными властя-
ми. Нынче праздник прошёл 
довольно-таки скромно в дет-
садовском дворике. 

А вот тревога горожан из 

числа тех, кому «за державу 
обидно», оказалась ненапрас-
ной. Итальянцы привезли с 
собой свежеизданную книгу 
«Вернуться в Россошь». В ней 
часть текста даётся с перево-
дом на русский язык. Так что  
- можно понять: почему и за-
чем итальянцы возвращаются 
на Дон. 

Читаем:
«Говорить о построенном в 

Россоши детском саду «Улыб-
ка» легко потому, что значит 
говорить о сердце альпийцев, 
об уважении к тем, кто погиб 
при выполнении своего долга, 
значит говорить о памяти и о 
признательности».

«Семьдесят лет назад – бит-
ва в Николаевке, а 26 января 
1943 года -  один из решающих 
эпизодов несчастного похода в 
Россию, она дала возможность 
многим нашим солдатам спа-
стись и вернуться домой».

«…то, что удовлетворяет 
всех нас, приходит к нам из-
далека.

Идёт от одиноких кладбищ, 
…идёт от безымянных брат-
ских могил, которые в морозе 
отметили путь трагического 
отступления и беспощадного 
плена; идёт с восстановленной 
улыбкой от ребят, оставлен-
ных когда-то не похоронен-
ными в морозе под недруже-

любным небом без креста и 
без цветка.

Но мы уверены, что наш ще-
дрый труд и мелкие лишения 
не могут выплатить безгра-
ничный долг тем, которые всё 
дали для того, чтобы другие 
вернулись к своим очагам. Тот 
долг мы должны хранить в сво-
их сердцах и выплачивать его 
ежедневно памятью, стараясь 
быть достойными их жертв».

Остаётся только вновь и 
вновь завидовать: патриотизм 
для итальянцев – не оплеван-
ное понятие. О бесславном 
поражении можно, оказыва-
ется, говорить как о победе в 
сражении под небольшим бел-
городским селом в месте про-
рыва из «котла» Острогожско-
Россошанской операции, став-
шей нашим Сталинградом на 
Дону.

Книге «Вернуться в Рос-
сошь» предпослан эпиграф из 
Истории Геродота: «О путник, 
иди и скажи Спарте, что мы 
здесь погибли, чтобы подчи-
ниться её законам».

Нам остаётся «учиться, 
учиться и учиться» тому, как 
итальянцы хранят память 
о павших даже за неправое 
дело.

Гости уехали. 
Но в зародившихся четверть 

века тому назад добрых от-
ношениях  жителей Россоши с 
итальянцами снова появилась 
трещина. Причиной тому – 
памятник «раздора», стоящий 
в скверике напротив детского 
садика.

История его появления та-
кова.

В августе 1995 года Рос-
сошь посетил многолюдный 
автомобильный караван. Это 
был двадцать первый между-

народный марш европейской 
донорской федерации, суще-
ствующий под девизом «Жизнь 
ради жизни». Руководитель 
итальянец Лино Лово на встре-
че с медицинскими работни-
ками   рассказал о цели таких 
путешествий:

- Мы укрепляем научные 
связи, обмениваемся практи-
ческим опытом в донорстве, 
бескорыстно делимся совре-
менным оборудованием для 
переливания крови. А ещё 
разъясняем людям, что им по 
силам не в ущерб собственно-
му здоровью продлить жизнь 
больному даже каплей донор-
ской крови.

Два выходных дня на глав-
ной городской площади с 
участием гостей и альпийцев 
– строителей, завершавших 
благоустройство территории 
детского садика, шло народное 
гулянье. Кто на людей погля-
дел, кто себя показал – в песне, 
пляске. Тогда же близ садика 
был установлен памятный «до-
норский» камень.

В 2003 году в канун тор-
жеств, посвящённых десяти-
летию «Улыбки», итальянцы 
вдруг спешно убрали этот ка-
мень.  На фундаменте выло-
жили коричнево-кирпичный 
постамент. На него водрузи-
ли сверкающую серебристо 
никелем скульптурную ком-
позицию в виде «капеллы с 
пером горного орла» – во-
енного головного убора аль-
пийцев.

Явление оккупационного 
символа в исконном центре 
Россоши вызвало недоумение у 
немалой части горожан. К тому 
же ещё в 1990 году стараниями 
краеведа Алима Морозова, опе-
кающего приезжавших на Дон 

иностранцев, несмотря на воз-
ражения областных властей, 
на северной городской окраине 
у нового кладбища уже был 
устроен мемориал погибшим 
итальянцам (Кладбищу молва 
прилепит имя «итальянское», 
что до сердечной боли сейчас 
обижает родственников похо-
роненных там наших ветеранов 
войны. «С кем отцы-деды, 
братья и сёстры воевали? С за-
хватчиками выпало им  рядом 
лежать»).

Ещё один новый пьеде-
стал с нержавеющей шляпой-
капеллой и пером, торчащим 
«надменно, вызывающе и 
гордо», ещё и вызывающий 
парад потомков неудалых за-
воевателей возмутили, пре-
жде всего, ветеранов Великой 
Отечественной войны. Их 
поддержали горожане моложе, 
предложив в том же скверике  
для «равновесия» построить 
«фонтан Победы». Их ини-
циатива не прошла. Тогдашняя 
местная власть решила не вы-
носить спор из городской избы, 
дабы не оскорбить чувства 
итальянских гостей. Устами 
почётного гражданина Россо-
ши, директора краеведческого 
музея А. Я. Морозова в печати 
вразумлялось – сие есть па-
мятный знак, посвящённый 
десятилетию детского садика. 
На успокоение работала и 
табличка с надписью на ита-
льянском и русском языках 
– «От трагического прошлого 
через дружеское настоящее к 
будущему братскому сотруд-
ничеству».

Оставалось непонятным 
иное. Некоторые из итальян-
ских туристов почему-то вдруг 
возлагали венки к подножию 
постамента, вдруг по-военному  

вытягивались «смирно» и бра-
ли под козырек, прищёлкнув 
каблуком. 

Странное поведение «пер-
натых ястребов» объяснила 
всё та же книга «Вернуться 
в Россошь». На её страницах 
размещены фотографии, на 
которых запечатлено сооруже-
ние не просто памятного знака. 
В кирпичную нишу были за-
ложены фрагменты останков 
воина дивизии «Юлия». Той 
самой, которая, как сообща-
лась в оперативных сводках 
германского вермахта, «от-
личилась особо». Той самой, 
о которой в январе 1943 года 
так писала профашистская 
итальянская газета, «в великой 
битве в излучине Дона в боях 
против наступающих совет-
ских войск наши альпийцы 
дивизии «Юлия» решитель-
ной контратакой остановили 
и отбросили врага».

Тем историкам, которые сей-
час утверждают, что итальянцы 
не хотели воевать, называю 
лишь один факт: в декабрьских 
сражениях альпийцы «Юлии» 
только у моего родного села 
Первомайское (Дерезоватое) 
уложили намертво в кровавый 
снег известных поименно 692 
бойца и офицера Красной Ар-
мии. О раненых и пропавших 
без вести не ведаем.  Их тоже 
было немало в той смертной 
вьюге на первых километрах в 
пути к далёкому Берлину.

Так, напомним, в сентябре 
2003 года вблизи нового дома, 
построенного как покаяние 
и как залог доброй между-
народной дружбы, скрытно 
появилась «могила неизвест-
ного оккупанта». Горько, что 
в эту тайну были посвящены 
некоторые согласные и молча-
ливые избранники из наших 
земляков.

Оглушённые громом среди 
ясного неба, журналисты дого-
ворились встретиться с прези-
дентом ассоциации альпийцев 
Фаверо Себастьяно. Побеседо-
вать хотелось с ним о том, как 
он оценивает случившееся, как 
итальянцам достойно выйти из 
непростой ситуации. Чтобы 
жители Россоши и впредь мог-
ли принимать паломников из 
Италии с открытым сердцем. 
В назначенный час Себастья-
но не вышел из своей штаб-
квартиры, расположенной в 
подвале детского садика. Через 
пресс-секретаря сообщил, 
что он не может принять нас. 
Назавтра альпийцам пред-
стояла неближняя поездка 
в Белгородскую область. В 
ту остающуюся заманчиво 
притягательной плодород-
ную чернозёмную степь, где 
семьдесят лет назад в январе 
1943-го под ударами наших 
войск бесславно завершилась 
судьба итальянской армии в 
советской России.

На могиле «неизвестного оккупанта»

Пётр ЧАЛЫЙ,
член Союза писателей России
г.Россошь

Резонанс
Россошь в сентябре посетила большая – в 450 чело-
век – делегация итальянцев. Официально этот при-
езд был связан с двадцатилетием детского садика 
«Улыбка». Его проектировали и строили альпийцы 
–гвардия вооружённых сил Италии. Строили в знак 
покаяния за содеянное в годы Великой Отечествен-
ной войны. Ведь их соотечественники в составе гит-
леровской орды приходили на Дон с оружием в руках 
как завоеватели.

Тот самый памятник, к которому позлагают цветы и отдают честь  
военные туристы из Италии.
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(Продолжение. Начало в №148)

Магазин «Всё для дома» в 
Нижнедевицке пользовался 
популярностью у жителей 
райцентра. Здесь можно было 
купить продукты, спиртное, 
необходимые принадлежности 
для обихода. Цены недорогие, 
продавцы обходительные и 
выбор товаров достаточный. 
Бывший главный советский 
праздник, день Октябрьской 
революции, многие сельчане до 
сих пор не забыли и продолжа-
ют отмечать, а потому накануне, 
6 ноября 2009 года, в магазине 
было довольно многолюдно. 
Две продавщицы Валентина 
Бакаева и Ольга Попова споро 
отпускали покупателей, со 
знакомыми успевали перебро-
ситься несколькими фразами, 
незнакомых тоже встречали 
приветливо. Ближе к вечеру в 
торговый зал зашли двое мо-
лодых мужчин, посмотрели на 
полки с продовольственными 
товарами, и один из них, обра-
тившись к Бакаевой, попросил 
две бутылки пива. Валентина 
достала пиво из ящика, подала 
покупателю и сказала: «С вас 
54 рубля». 

Мужчина достал деньги 
и попросил пробить чек. Ба-
каева про себя удивилась: на 
такую мелкую покупку и чек 
требует. Тем не менее спо-
койно сказала, что по новым 
правилам торговли чеки они 
теперь не выбивают, поэтому 
кассового аппарата в магази-
не нет, но если покупателю 
необходимо, то она даст ему 
товарный чек, написанный от 
руки.  Валентина Николаевна 
быстро заполнила квитанцию 
и отдала мужчине. Он бросил 
на клочок бумаги вниматель-

ный взгляд, достал из кармана 
удостоверение и громко на 
весь торговый зал объявил: «Я 
Тоньшев Артём Леонидович, 
старший  инспектор Феде-
ральной налоговой службы. 
Только что была проведена 
контрольная закупка товара, 
в товарном чеке обнаружены 
грубые ошибки, то есть со-
вершено административное 
правонарушение, поэтому сей-
час будет составлен протокол 
для наложения штрафа». Голос 
мужчины звучал торжественно 
и строго. Многие покупатели 
замерли от неожиданности, 
потом, поняв, что происходит 
что-то неприятное, поспешили 
уйти из магазина.

Бакаева в первую минуту 
обмерла от страха и задро-
жавшим голосом спросила: в 
чём же её вина? Проверяющий 
мужчина тоном, не допускаю-
щим возражений, сказал, что 
она не указала в товарном чеке 
порядковый номер и не напи-
сала ИНН владельца магазина. 
Нарушения эти весьма суще-
ственны, а потому он составит 
протокол на 30 тысяч рублей 
штрафа. Женщина попыталась 
оправдаться, сказав, что наро-
ду в магазин пришло много и 
они вдвоём с Ольгой Поповой 
должны отпустить всех без за-
держки. Вот она и торопилась 
быстрее заполнить злополуч-
ный чек и, вероятно, допустила 
оплошность, которую можно 
было бы и простить ей. 

- Но разве я просил вас торо-
питься? – усмехнулся старший 
инспектор. – А что касается 
прощения, то я государствен-
ный служащий и обязан стоять 
на страже закона, а не делать 
так, как мне хочется. Поэтому я 
и начинаю составлять протокол 
о наложении штрафа. 

- Но мы должны поставить 
в известность хозяина, - завол-
новались продавщицы. 

- Пожалуйста, ставьте, - 
ответил налоговик. – Пусть 
приезжает, он нам может по-
надобиться.  

Через несколько минут к 
магазину подрулил его вла-
делец Николай Тихонович 
Мацнев. Приветливым голосом 
он предложил проверяющим 
зайти к нему в кабинет, попить 
чаю и, не спеша, разобраться в 
происшедшем недоразумении. 
Проверяющие отказываться 
не стали. В кабинете  предпри-
ниматель стал пытаться угово-
рить Тоньшева войти в его по-
ложение и не наказывать столь 
строго за первое нарушение. 
Продавщица совершила его не 
по злому умыслу, а по торопли-
вости и невнимательности, все 
мы можем ошибаться,  а потому 
должны понимать друг друга, 
ведь в конечном счёте государ-
ству не нанесён ущерб. 

- Понять, конечно, можно, - 
промолвил молодой чиновник, 
внимательно глядя на Николая 
Тихоновича, - но ведь пони-
мание, я думаю, должно быть 
обоюдным.

- Конечно, конечно, - быстро 
соскочил со стула директор, - я 
думаю, к праздничному сто-
лу небольшой подарок будет 
кстати.

Он вышел в торговый зал 
и попросил продавщиц бы-
стро собрать в пакет, «что по-
лагается». Женщины сразу 
смекнули, зачем нужен пакет, 
и «организовали джентльмен-
ский набор» - бутылку коньяка 
«Арагак» за 594 рубля, конфеты 
«Коркунов» за 256, банку кофе 
«Амбассадор» - 212, колбасу 
«Премиум» -103 и жевательную 
резинку – всего на 1174 рубля. 
Расстались довольные друг 
другом, и хозяин магазина ра-
довался, что так легко отделался 
от непрошенных гостей. 

По данным следствия, по-
дозреваемый Тоньшев сле-

дующую «удачную для себя» 
проверку в Нижнедевицке 
совершил на газозаправочной 
станции «Лабиринт». В январ-
ский день 2010 года приехал 
сюда на служебной машине 
и сказал водителю, чтобы тот 
остановился поодаль от за-
правки. Долгое время стоял, 
наблюдал, как заправляется 
здесь автотранспорт. Потом 
зашел в конторку, предъявил 
удостоверение и начал выспра-
шивать у менеджера Андрея 
Андрюшкова, как происходят 
расчёты с водителями. Тот 
вопросу удивился, сказал, что 
машина заправляется, а потом 
по счётчику водитель оплачи-
вает стоимость топлива. Про-
веряющий внимательно изучал 
платёжные ведомости, пере-
кладывал их с места на место. 
Потом увидел чеки, лежащие 
на столе, спросил, почему они 
тут находятся? Андрюшков от-
ветил, что чеки не забрали во-
дители, которым они, очевидно, 
не нужны.

- Почему не нужны и как они 
отчитывались за потраченные 
на заправку деньги? – после-
довал вопрос. 

Менеджер лишь плечами 
пожал, откуда ему знать, как 
отчитываются незнакомые 
ему водители. Тоньшев нето-
ропливо перебирал платёжки, 
поглядывал на заправщика, 
и видно было, что он тянет 
время для решения какого-то 
вопроса. Андрюшков занимал-
ся своими делами, выходил из 
конторки, заправлял машины, 
возвращался назад и не мог 
взять в толк, почему налоговый 
инспектор уже с полчаса грозит 
ему составлением протокола и 
наказанием большим штрафом, 
но протокол не составляет. 

В конце концов проверяю-
щему надоела игра в кошки-
мышки и он сказал менеджеру, 
что «в принципе» за определён-

ное вознаграждение «вопрос 
может быть отрегулирован» и 
он составит акт о том, что на 
АГЗС никаких нарушений по 
соблюдению кассовой дисци-
плины не выявлено. Андрюш-
ков уяснил суть принципа и 
пошел в свою машину, где «на 
всякий случай» у него лежала 
бутылка дорогого французско-
го коньяка HENNESSY VS. По-
вертел бутылку в руках, завёл 
машину и поехал в магазин. К 
дорогому коньяку закуска была 
на уровне студенческих поси-
делок: пакет сока за 41 рубль, 
килограмм мандаринов за 65, 
батон колбасы за 213, буханка 
хлеба за 14 рублей. В обмен на 
пакет со спиртным и закуской 
Тоньшев вручил заправщику 
фальшивый акт, к которому 
был приколот валявшийся 
на столе старый чек, который 
оказался не нужен какому-то 
водителю. Акт свидетельство-
вал, что к работе оргтехники 
«Лабиринта» у проверяющего 
претензий нет. Расстались они 
вполне дружески. 

Когда обвиняемый услышал 
показания Андрюшкова и его 
рассказ о вручении взяточнику 
коробки с дорогим коньяком, 
он вспыхнул от злости: 

- Всё это не соответствует 
действительности. Если этот 
свидетель и передавал мне 
коньяк, то это был вовсе не 
HENNESSY, а какой-то  дешё-
вый, рублей за двести. 

В этом случае подсудимый 
был достоин сочувствия. Либо 
взяткодатель вместо дорогого 
импортного напитка за 4035 
рублей подсунул Тоньшеву 
какую-нибудь молдавскую ви-
ноградную дрянь, либо у само-
го взяткополучателя совсем нет 
гастрономического вкуса: как 
можно коньяк заедать колбасой 
и мандаринами? 

(Продолжение следует).

Совесть по цене бутылки коньяка
Борис ВАУЛИН

ПОлитичеСКий дНевНиК

Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор вГУ

Атакует дивизия «Юлия».
Декабрь 1943 года.

Судебный очерк Курсанты Воронежского 
институт ФСИН России 
принимают самое активное 
участие в вузовской жиз-
ни. Причём это не только 
мероприятия спортивные 
или культурно-массовые. 
Представители института 
постоянные участники раз-
личных образовательных и 
научных олимпиад. Недавно, 
например, стало известно о 
том, что курсантки Татьяна 
Сулина и Ирина Глянцева 
стали лауреатами всероссий-
ской творческой олимпиады, 
проводимой Министерством 
юстиции и ФСИН России. 
Их  краеведческие работы 
попали в число 25 лучших 
по стране. 

А ещё  благодаря вузовской 
поддержке удалось организо-
вать и провести молодёж-
ный оборонно-спортивный 
сбор «Юнармеец-2013». Он 
прошёл в живописном за-
городном месте в Сомово, на 
базе детского лагеря отдыха 
«Костёр». Курсанты были ко-
мандирами взводов и обучали 
подростков строевой подго-
товке, армейской выправке и 
дисциплине. Кроме того, дет-
вора училась маскироваться 
на местности, стрелять из 
пневматической винтовки и 
даже пистолета, искать мины, 
она преодолевала полосу пре-
пятствий и многое другое. 
По итогам сборов прошла 
масштабная игра, позволив-
шая юноармейцам продемон-
стрировать полученные на-
выки и умение. Эксперимент 
с участием третьего курса 
учебно-строевой подготовки 
института под руководством 
старшего преподавателя ка-
федры физической и огневой 
подготовки Людмилы Чаги-
ной был успешным. Родители 
благодарили за проведённую 
с их детьми патриотическую 
работу. 

Сергей ЛьВОВ.

Стали 
курсанты 
командирами

Конец минувшей недели затмил собою все значимые 
политические события, случившиеся несколькими днями 
ранее: скандал вокруг задержания активистов «Гринпи-
са»; бюджетный кризис в США; очередную сессию ПАСЕ, 
на которой спикер Государственной думы России Сергей 
Нарышкин призывал европейских депутатов, обеспоко-
енных нарушением прав лиц с нетрадиционной сексу-
альной ориентацией, посетить московские гей-клубы и 
даже съезд «Единой России».  Речь идет о боксерском 
поединке двух выдающихся спортсменов – профессиона-
лов, представлявших два соседних государства – Россию 
(Александр Поветкин) и Украину (Владимир Кличко). 
Как выразился один из российских остряков, в тот вечер 
перед началом поединка число любителей бокса резко 
возросло, а после его окончания столь же резко пошло 
на убыль. Причиной тому, как нетрудно догадаться, стала 
победа украинского спортсмена, которой не смогли по-
мешать даже истошные крики российских болельщиков,  
у которых клич «Россия, вперед!» был, пожалуй, наиболее 
пристойным. Как иронично выразился  известный писа-
тель и публицист Дмитрий Быков, «Москва идет смотреть 
на бой Поветкина с Кличко: в сравненьи с битвою такой 
все прочее - ничто». И действительно, кому-то очень 
хотелось увидеть за спортивным поединком настоящее 
политическое сражение с предсказуемо благоприятным 
для себя финалом. Но, увы, не случилось: Поветкин 
проиграл.  

Отношения между двумя братскими странами - Росси-
ей и Украиной -  в последнее время действительно были 
далеки от лучезарных. Причиной тому - стойкое желание 
украинского правящего класса стать частью европейского 
интеграционного процесса. На повестке дня стоит под-
писание в ноябре нынешнего года Соглашения между 
Евросоюзом и Украиной об ассоциированном членстве 
последней с ЕС.  Соглашение содержит ряд серьезных 
условий, включая  приведение судебной системы в со-
ответствие с европейскими стандартами, в том числе 
прекращение уголовного преследования политических 
оппонентов. На практике это означает освобождение 
бывшего премьера украинского правительства Юлии 
Тимошенко. Кроме того, европейцы требуют ускорения 
реформ экономики и государственных институтов, ис-
коренения коррупции, верховенства права, свободы 
СМИ и т.д. Нынешнее руководство страны во главе с 
президентом Виктором Януковичем обвиняют в том, что с 
его приходом к власти Украина отдаляется от Евросоюза, 
ее политическое развитие пошло вспять, а демократиче-
ские достижения предыдущих лет фактически свернуты. 
Украинская сторона, в свою очередь, пытается доказывать 
обратное, не снимая с повестки дня путь в Европу.

Что касается России, то ее руководство хотело бы ви-
деть Украину частью другого объединения – Таможенно-
го, а затем и Евразийского союза, строительство которого 
стало заветной мечтой Президента РФ Владимира Пути-
на. Но поскольку украинская элита в своем большинстве 
не готова сменить западный вектор интеграции на восточ-
ный, охлаждение отноше-
ний между двумя странами 
стало неизбежным. Более 
того, в ход пошло традици-
онное российское оружие: 
торговая война с несговор-
чивой западной соседкой. В 
середине августа в течение 
недели все без исключе-
ния грузы украинских экс-
портеров, поступающие на 
территорию России, стали 
подвергаться тотальной проверке, включая выгрузку, 
перегрузку, досмотр и погрузку обратно в транспорт. 
Украинский экспорт в Россию был практически полно-
стью парализован. Украинские компании, а заодно и их 
российские контрагенты стали нести многомиллионные 
убытки. Через неделю, после взаимных консультаций на 
уровне вице-премьеров и телефонных переговоров пре-
зидентов В.Путина и В. Януковича, российская таможня 
вернулась к штатной процедуре досмотра украинских 
грузов. 

На Западе этот конфликт сразу же оценили не как 
торговый спор, а как очень серьезный политический 
конфликт с геополитической подоплекой. Сомнения от-
носительно готовности Украины следовать европейским 
стандартам сразу же развеялись; ее как жертву российско-
го давления стали жалеть и поддерживать. Масла в огонь 
подлили интервью помощника Президента РФ Сергея 
Глазьева, признавшего, что недельная таможенная война 
призвана была продемонстрировать Украине «самоубий-
ственность ее курса на интеграцию с ЕС». Эти слова были 
расценены как признание в качестве главной внешнепо-
литической стратегии России, ее спланированное давле-
ние на Украину. Ситуацию обостряет довольно откровен-
ная   антизападная риторика, свойственная российской 
стороне, что повышает эмоциональный накал конфликта 
и препятствует его конструктивному урегулированию. 
Из всех типов конфликтов подобные являются самыми 
трудными, поскольку в их основе лежат психологические 
компоненты – фобии, комплексы, обиды, стереотипы, 
которые невозможно изжить рациональным путем. Такие 
ссоры могут длиться годами и десятилетиями до полного 
изнеможения обеих сторон.   

Между Россией и Украиной существовало и суще-
ствует (правда, давно устаревшее) базовое Соглашение 
1994 года. В момент его подписания в обеих странах 
царила эйфория по поводу европейской ориентации их 
внешней политики. Со временем, однако, стало ясно, 
что на смену старому документу должен прийти новый, 
учитывающий изменившиеся реалии. Однако перегово-
ры по поводу нового Соглашения сначала затянулись в 
ожидании вступления России в ВТО, а потом и вовсе 
зашли в тупик. Причиной тому стало разное толкование 
ценностей и ориентация России на создание собственного 
интеграционного проекта – евразийского. На недавней 
встрече в Москве председателя российского Правитель-
ства Дмитрия Медведева с его украинским коллегой 
Николаем Азаровым  стороны фактически признали, 
что эти два проекта уже несовместимы: у них разные не 
только ценности, но и технические нормы, стандарты и 
процедуры. 

Означает ли сказанное, что возможности для достиже-
ния компромисса полностью исчерпаны? Полагаю, что 
нет, тем более что до практических шагов по вхождению 
Украины в Евросоюз дело вряд ли дойдет в ближайшее 
десятилетие: это перспектива более отдаленного буду-
щего. Соглашение, которое предполагается подписать 
в ноябре, - это пока чисто символический акт, демон-
стрирующий, скорее, намерения, нежели реальные шаги. 
Поэтому вряд ли стоит его принимать так болезненно, как 
это происходит сейчас, когда Украину рассматривают как 
ветреную невесту, сбежавшую от состоятельного жениха. 
Гораздо важнее, наряду с взаимовыгодным экономиче-
ским сотрудничеством, сохранить возможности культур-
ного влияния на украинское общество и политический 
ландшафт, поддерживать культурное взаимодействие, 
особенно между представителями молодого поколения 
россиян и украинцев. В противном случае в националь-
ном сознании последних возникнет стойкая аллергия на 
само слово «Россия», и с этим уже действительно ничего 
нельзя будет поделать.

Поединок

 До практических 
шагов по вхожде-

нию Украины в Евросоюз 
дело вряд ли дойдёт в 
ближайшее десятилетие: 
это перспектива более от-
далённого будущего. 
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Театральный критик Надежда Рого-
товская, один из авторов главы о театре, 
отметила, что своей задачей ставила 
описание ситуации: 

– Воронеж – театральный город, 
однако в последнее время он выглядит 
немного уставшим. Нет молодой теат-
ральной энергии. Лет десять или даже 
пять назад театр играл в жизни города 
более важную роль. Не могу сказать, 
что он сдал свои позиции, но занимает 
сейчас точно не передовые. 

Надежда Роготовская пришла к вы-
воду, который её саму удивил: 

- Театры, которые испытывали 
наибольшие сложности – отсутствие 
помещения, невозможность хранить 
декорации, существование на птичьих 
правах, - как ни странно, оказываются 
более стабильными, более внятными в 
творческом смысле. 

Авторы главы попытались вписать 
в воронежский контекст и труппы, ра-
ботающие в Борисоглебске и Россоши. 
Нужно, чтобы эти коллективы чаще 
играли в областном центре. Необхо-
дима профессиональная помощь им 
со стороны воронежских коллег – ведь 
даже в Борисоглебском драматическом 
театре имени Н.Г.Чернышевского не 
все актёры имеют специальное об-
разование. 

Почему на премьере спектакля зал 
бывает неполон? Одну из причин за-
ведующий литературной частью Коль-
цовского театра Николай Тимофеев 
видит в том, что «город разросся, а 
транспорт ходит безобразно. Человеку, 
который живёт не в центре и не будет 
уверен, что после спектакля вернётся 
домой, ехать в театр просто небезопас-
но. В космос проще попасть, чем вече-
ром на улицу Космонавтов, которая не 
так уж и далеко от центра!». 

Живущие на левом берегу когда-то 
могли частично удовлетворить свой 
интерес к театральному виду искусству, 
посещая, например, спектакли студии 

в ДК имени Кирова. Сейчас такой воз-
можности нет. 

- Финансирование уменьшается из 
года в год, - поделилась своим опытом 
директор ДК «Восток» Ольга Кувшин-
кина. – У нас в ДК есть прекрасная 
театральная студия, в труппе 25 чело-
век. Люди приезжают к нам из разных 
районов Воронежа, долго репетируют, 
а уехать из Сомово очень трудно. Тем 
не менее спектакли ставятся. Средства 
сами добываем… Обидно, что наш биз-
нес не поддерживает культуру. 

Необходима площадка, где свои по-
становки могли бы показать зрителю 
и подобные студии, и студенческие 
труппы. Когда-то в Воронеже был свой 
Молодёжный театр, он мог стать такой 
экспериментальной площадкой. Но 
его здание просто подчистую снесли, 
ничего не предложив взамен. 

Возник у кого-то и вопрос о са-
моокупаемости театров.  

- Нигде этого нет в мире! – ответил 
ректор ВГАИ Эдуард Бояков. - Везде 
театр получает дотации. И в Германии 
мы имеем такой же опыт, и даже в Ан-
глии театры косвенно финансируются 
через налоговые льготы. Театр должен 
быть дотируемым. Как и балет. 

Наиболее бурно прошло обсужде-
ние главы «Академическая музыка» 
- основные тезисы напомнила собрав-
шимся проректор Воронежской акаде-
мии искусств Ольга Скрынникова. С 
её утверждением, что практически все 
концертные залы в Воронеже не соот-
ветствуют требованиям (прежде всего 
акустическим), многие в зале были 
готовы спорить. Судя по всему, какое-
то исследование акустики всё-таки 
проводилось и театром оперы и балета, 
и филармонией. Насколько объектив-
ны результаты? Ольга Скрынникова 
считает, что едва ли не единственным 
залом, близким к идеалу, был тот, что 
в колледже имени Ростроповичей: «Но 
однажды деревянные окна заменили 
на пластиковые – и он потерял свои 
свойства». Так ли это?

А кто-то из участников разговора 
воскликнул: «Наши проблемы не в 
зале, а в качестве исполнения!». 

Весьма взвешенную позицию за-
нял директор областной филармонии 
Николай Попов. Он заявил, что кате-
горически не согласен с попавшими в 
доклад мнениями. Однако подчеркнул, 
что готов встретиться с экспертами, 
обсудить с ними недостатки соответ-
ствующих разделов доклада, поделить-
ся более точными фактами и цифрами 
о работе коллективов филармонии. С 
мнением, что отдельный разговор о фи-
лармоническом искусстве необходим, 
солидарен и ректор ВГАИ Эдуард Боя-
ков, под чьим руководством готовился 
доклад. Так что заявленными шестью 
встречами в Доме актёра дискуссия, 
надо полагать, не будет ограничена. 

Обсуждение показало: глава об 
академической музыке должна быть 
существенно откорректирована и до-
полнена. 

Поскольку авторы главы «Неакаде-
мическая музыка» - продюсер Мария 
Сёмушкина и музыкальный критик 
Борис Барабанов - не живут в Воронеже, 
вместо них слово взял Эдуард Бояков. 
В диалог с ним вступил Пётр Глухов, 

независимый продюсер, организатор 
Др-феста, проводимого в память о 
бард-рокере Александре Литвинове, вы-
ступавшем под именем «Веня Д’ркин»: 

- В Воронеже я Др-фесты не про-
вожу, - признался Пётр, - но делаю их 
в Питере. И поэтому у питерцев Веня 
Д’ркин ассоциируется с Воронежем. А 
у нас для проведения такого фестиваля 
нет экономических условий. Если буду 
опираться только на местные коллекти-
вы, он получится не очень интересным. 
Если привезу музыкантов из Москвы, 
попаду на деньги. Цены за аренду залов 
у нас – московские. В столице можно 
даже более дешёвые варианты. Един-
ственный клуб, где сейчас могут высту-
пать альтернативные группы, вмещает 
70 человек. А мне нужно гарантирован-
но собрать 500. И когда-то это получа-
лось. Но потом начался кризис 2008 
года, и посещаемость таких концертов 
резко упала... Академическое искусство 
дотируется. Неакадемическая музыка 
существует на полной самоокупае-
мости. У исполнителей классической 
музыки есть возможность устроиться 
в филармонию. У независимого му-
зыканта нет в Воронеже перспектив. 
Выход один – ехать в Москву, где есть 
соответствующая инфраструктура. 

Журналист Виктор Беккер, когда-то 
организовавший легендарный рок-
клуб «Фидбек», оценил строки о во-
ронежском роке крайне критично. И 
пообещал подготовить с единомыш-
ленниками свой анализ ситуации с 
рок-музыкой, джазом, фестивалями. К 
сотрудничеству он пригласил и Петра 
Глухова. Боякова предложение явно 
заинтересовало. Что из этого выйдет, 
пока, конечно, неизвестно. Здорово уже 
то, что доклад «Воронежский пульс» 
подтолкнул нескольких специалистов 
в той или иной сфере к созданию неких 
альтернативных текстов. Как выразил-
ся кто-то из участников разговора, «он 
всколыхнул всех нас». Руководитель 
проекта обещал, что все мнения будут 
внимательно изучены. 

- Результат нашей работы, на ко-
торую, кстати, не тратились государ-
ственные деньги, будет заключаться в 
финальной редакции доклада, которую 
мы представим через месяц, - пообещал 
Эдуард Бояков. 

Надо чаще общаться
Продолжение темы | В Доме актёра проходят обсуждения доклада «Воронежский пульс. Культурная среда  
и культурная политика» 

Виталий ЧЕРНИКОВ
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Первая из шести запланированных встреч была посвящена 
главам «Театр», «Академическая музыка», «Неакадемическая 
музыка»: как известно, именно эти разделы вызвали наиболее 
шумную дискуссию. Общение, при всей подчас остроте разговора, 
получилось весьма конструктивным. 

В многодетной  семье Мали-
ковых  - Иван был один-

надцатым ребёнком. Старшие 
появились на свет перед самой 
войной.  Он же родился 17 
июня 1942 года, когда враг 
рвался к Сталинграду. В пись-
мах отца с фронта упоминалась 
Волга. Мама догадывалась,  
что он где-то там.

Никита Васильевич  ушёл 
на фронт в первые месяцы вой-
ны.  Вера Алексеевна навсегда 
запомнила то расставание.  
Прощаясь, он  оглянулся, мах-
нул рукой, и они встретились 
последним взглядом.

-  Вскоре война докатилась 
и до порога моего дома, – с 
болью в душе говорит Иван 
Никитович. -  О войне рас-
сказывала мама. На сельских 
улицах были вырыты окопы и 
блиндажи. Потоки беженцев 
тянулись на восток, через 
хутор Быстрик. Бомбёжки, 
воздушные бои над селом. 
Взрывы бомб. Одна попала в  
родительский дом. Семья чу-
дом осталась жива. Правда, без 
жертв не обошлось. Старший 
брат остался без ноги, второй 
– без глаза.

 Под жильё им пришлось 
приспосабливать сырой под-
вал. Голод, холод, теснота.  Уже 
потом семью переселили в не-
большую крестьянскую избу, 
крытую соломой. Земляной 
пол. Детвора спала на печи.

Ване хорошо было знакомо 
тоскливое и терзающее чув-
ство постоянного голода, не 
проходившее даже во сне.                                                                                                           

Вера Алексеевна, приходи-
ла с колхозных полей поздно 
вечером. Дети наравне с ба-
бами убирали сено, сажали 
и рыли картошку, молотили 
хлеб, носили из леса дрова.  

- В мае 1945 года, за не-
сколько дней до Победы, слу-
чилось непоправимое: мама 
получила письмо, в котором 
говорилось о том, что  наш 
отец,  Никита Васильевич 
Маликов, верный воинской 
присяге, проявив геройство 

и мужество, погиб при осво-
бождении столицы Австрии 
– Вены и посмертно награждён 
орденом Отечественной войны  
II степени.

На всю жизнь в сердце 
Ивана осталась  боль невос-
полнимой утраты. Он так и не 
почувствовал отцовского пле-
ча, его сильной поддержки.

 После войны хутор Бы-
стрик тоже осиротел на поло-
вину. Война забрала у кого-то  
сына, у кого-то отца, у кого-то 
деда…

Впервые после суровой 
послевоенной зимы пригрело 
весеннее солнышко. Озимые 
осенью посеять  не успели и, 
выйдя в поле, заваленное уже 
поржавевшими немецкими 
орудиями, люди гадали: «Что 
делать? С чего начинать?».   

- Необходимость жить  - 
делала нас взрослее, – говорит 
Иван Никитович.                                                                                       

У послевоенной ребятни 
было огромное желание учить-
ся. Иван ходил в начальную 
школу с одним классом для 
всех ребят. 

- В школе учили не только 
уроки, - вспоминает Иван Ни-
китович. – Но и таскали брёв-
на, пилили их на дрова, чтобы 
топить печку в классе.         

До сих пор  с любовью  и 
теплотой  вспоминает свою 
первую учительницу Анну 
Кузьминичну. Человека чут-
кого и мудрого, несомненно, 
оказавшего влияние на своих 
юных питомцев.  

Иван был отличником. 
Окончив начальную шко-
лу, мальчишки и девчонки 
дружною гурьбою ходили, 
уже в среднюю школу, в Зем-
лянск. Туда и обратно, в лю-
бую погоду добирались пеш-
ком. В заснеженные зимы 
была традиция: первыми шли 
мальчишки-старшеклассники, 
прокладывая дорогу в сугро-
бах. А за ними след в след - дев-
чонки и малышня.  Учились в 
две смены. Ваня очень любил 
историю и физику. 

В армии же он постарался 
впитать всё то, что так щедро 
с самого детства предоставили 
ему семья и школа.  Дважды 

участвовал в  военных учениях 
стран Варшавского договора, 
имел поощрения за службу.

На его выбор профессии 
учителя повлияла семья. Стар-
шие сёстры и братья стали 
учителями.  Свою педагогиче-
скую деятельность Иван  Ни-
китович начинал в 1964 году 
учителем истории Семилук-
ской сельской средней школы. 
Здесь и познакомился со своей 
будущей женой Маргари-
той Леонидовной. Студентка 
пятого курса пединститута  
проходила преддипломную 
практику в сельской школе. 

- Два года  друг на друга 
смотрели, а в 1966 году попро-
сил её руки и сердца, – при-
знаётся Иван Никитович. -  
Бывало, собираешься в школу, 
сам озабочен делами, что-то не 
ладится. А она  - добрые слова 
скажет в дорогу. И все вроде 
нипочем. 

Скоро они отметят золотой  
юбилей совместной жизни.                                                       

- И так всю жизнь, - добав-
ляет Маргарита Леонидовна. 
- Утром, вечером, бывало, бе-
жишь домой из школы, в две 
руки тетради,  одни тетради…

 Семь незабываемых лет 
Иван Никитович работал учи-
телем истории и труда  Семи-
лукской средней школы № 2. 
Его первый мудрый  друг и 
наставник – директор школы 
Яков Семёнович Краснов  вся-
чески помогал начинающему 
учителю стать на ноги.

Три года  Маликов - дирек-
тор Ендовищенской средней 
школы. Он всегда старался 
вникать в проблемы  детей,  в 
суть их конфликтов и никогда 
не выгонял учеников  с урока 
из класса. Видимо, хорошо 
помнил  урок, который  когда-
то в детстве школа препод-
несла ему.

В 1981 году  Иван Ники-
тович  Маликов – заведую-
щий  Семилукским районным 

отделом народного образо-
вания. И 25 лет он возглав-
лял Семилукскую общеоб-
разовательную школу №1. 
Благодаря его энергии, на-
стойчивости  построен новый 
учебно-спортивный комплекс: 
классные комнаты, спортзал, 
мастерские, стрелковый тир, 
столовая. В ту пору появился 
первый в Семилукском районе 
компьютерный класс. По ини-
циативе Маликова  создано и 
успешно работает школьное 
научное общество.   

Иван Никитович всегда 
гордится своим жизненным 
выбором, профессией учителя. 
И, конечно, своими много-
численными выпускниками. 
А их было на его памяти бо-
лее двух тысяч, в том числе 
69 золотых и 240 серебряных 
медалистов.  

- Конечно, отличники и 
медалисты – это гордость 
вдвойне. Если из троечника 
вырастает работящий,   поря-
дочный человек, как им тоже 
не гордиться? Главное - по-
мочь детям, научить их всему 
необходимому, чтобы каждый 
смог найти своё место в жизни, 
- уверен Иван Никитович.   

Он всегда остаётся самим 
собой: интеллигентным и до-
брожелательным к людям, 
внимательным и заботливым 
по отношению к каждому, кто 
обращается к нему за поддерж-
кой и сочувствием.

 Иван Никитович Мали-
ков -  Заслуженный учитель 
Российской Федерации, от-
личник народного просвеще-
ния.  Награжден  медалью «За 
трудовое отличие», знаком «За 
заслуги перед Воронежской 
областью». Почетный гражда-
нин города Семилуки.

Радуюсь за трудную и одно-
временно счастливую судьбу 
этого человека. Откуда толь-
ко силы берутся и душевная 
полнота.

Сердце, отданное детям

Надежда Роготовская –
о нынешней ситуации в театре.

Николай КОЛТАКОВ,
тележурналист
г.Семилуки  

Земляки
Хутор Быстрик - небольшая деревушка в шестьдесят 
дворов в пяти километрах от Землянска. Машины, 
торопясь, проскакивают его за несколько секунд.  
Когда-то здесь бурлила жизнь. Хутор величаво 
назывался производственным участком колхоза 
«Маяк». Стада в хозяйстве были такие, что  местным 
жителям своих животных негде было пасти. Была 
своя кузница, ток, школа.  А сколько семей, старин-
ных фамилий?  В некоторых -  по семь-одиннадцать 
детей рождалось.

С добрым напутствием к первокласснику.

Знакомьтесь, это молодые 
специалисты — хирург Сергей 
Глотов и акушер-гинеколог 
Яна Яншева. Оба в этом году 
закончили медицинские вузы: 
Сергей – Читинскую медака-
демию, Яна – Воронежскую 
по целевому направлению. 
Работать приехали в Новохо-
пёрскую центральную район-
ную больницу. Познакомились 
через неделю на планёрке.

- Немудрено, ведь эта боль-
ница по своим размерам, как 
маленький город, -  рассказы-
вает Сергей. – В первый же 
день работы встал к операци-
онному столу. Веду приём в 
поликлинике, дежурю по боль-
нице, словом, работаю, как и 
все врачи. Городок небольшой, 
чистый, ухоженный.  Мест 
для развлечений немного, но 
у меня и на эти времени нет. 
За целый день так устаю, что 
дома только ужинаю  и сразу 
иду спать. 

Яна Яншева к работе в аку-
шерском отделении присту-
пила на второй день после 
оформления. Как и положено, 
познакомилась с коллегами, с 
отделением, осмотрела боль-
ных.

- На следующий день было 
плановое кесарево сечение, 
стояла на «третьих руках», - 
вспоминает она. – Большую по-
мощь оказывает опытнейший 
врач, в прошлом заведующая 
отделением Людмила Григо-
рьевна Гудзалова. В своё время 

она, как и я, приехала в Ново-
хопёрск из Воронежа. 

Приняли молодых специа-
листов в коллективе хорошо, 
жильём обеспечили. На зар-
плату жаловаться не прихо-
дится. Хотя им не приходится 
рассчитывать на миллион 
рублей, которые государство 
выплачивает выпускникам 
медицинских вузов, приез-
жающих работать в сельскую 
местность.

- Сейчас стало модным кри-
тиковать молодежь: то учиться 
не хотят, то работать, - говорит 
главный врач Новохопёрской 
ЦРБ Владимир Спесивцев. - 
Но мое первое мнение о Сергее 
Олеговиче и Яне Геннадьевне 
— замечательные ребята. Они 
знают, зачем пришли в про-
фессию. Знают, что много надо 
над собой работать, чтобы стать 
хорошими специалистами. Не 
возмущаются тому, что их вы-
зывают в больницу в нерабочее 
время. Звонок — едут и помо-
гают, потому что понимают, что 
в нашей профессии, на первом 
месте - коллективность. Весь 
коллектив – от врача до сани-
тарки, видя такое их отношение 
к работе, поддерживает их.

Всего за три года в меди-
цинские учреждения Новохо-
пёрского района пришли рабо-
тать тринадцать выпускников 
медицинских вузов. Среди 
них врачи общей практики, 
акушеры-гинекологи, хирурги, 
неврологи, анестезиологи-
реаниматологи, дерматовене-
ролог и терапевт.   

Им глубинка  
не страшна

Тамара ГАШИМОВА
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Медицина | За три года в больницы 
Новохопёрского района пришли работать 
больше десятка молодых врачей

Сергей Глотов, главный врач Владимир Спесивцев  
и Яна Яншева.

СОциУМ

В Воронежской области 
принята и действует  
региональная програм-
ма «Доступная среда на 
2013-2015 годы».

- Согласно отчётам в на-
шем регионе проживают 243 
тысячи  инвалидов, - говорит 
заместитель руководителя 
департамента труда и соци-
ального развития Екатерина 
Новицкая.- Но число людей, 
испытывающих затруднения 
при самостоятельном пере-
движении, гораздо больше - 
около 25 процентов от общего 
числа жителей региона. Чтобы 
помочь им, как раз и принята 
специальная программа, общий 
объём финансирования кото-
рой в 2013 году составил 120,8 
миллиона рублей.

Екатерина Новицкая расска-
зала о комплексе мероприятий 
по формированию доступной 
среды для инвалидов и других 
групп населения с наруше-
ниями опорно-двигательного 
аппарата, зрения и слуха. Так, 
проводится паспортизация 772 
объектов социальной инфра-
структуры. Завершается работа 
по организации курсов обуче-
ния водителей транспортных 
средств категории «В» из числа 
лиц с ограниченными возмож-
ностями (в частности, за счёт 
областного бюджета приобре-
тены два учебных автомобиля, 
оснащенных специальными 
приспособлениями, а также 
различное обучающее обору-
дование и наглядные пособия 
на сумму более 4 миллионов 
рублей). 

Кроме того, в этом году 
будет создано 40 специальных 
рабочих мест для трудоустрой-
ства инвалидов, заключено 110 
договоров о компенсации за-
трат работодателей на оплату 
труда таких людей и оказание 
услуг по трудовой реабилита-
ции 356 граждан. Также вы-
полняются ремонтные работы 
в домах-интернатах.

Иван ХАРИТОНОВ. 

...Плюс 
рабочие места

Новое здание СОШ построено в 2007 году в рамках нацио-
нального проекта «Образование». По уровню оснащенности 
в школе созданы все условия для внедрения современных об-
разовательных технологий. С 2010 года это учебное заведение 
является областной инновационной площадкой по введению 
Федерального государственного стандарта начального общего 
образования. 

Премьер-министр России осмотрел учебный класс, спор-
тивный зал и плавательный бассейн, пообщался с учениками 
и педагогами школы. Побывал он и в классе информатики. 
Как пояснила директор школы Нина Бунина, здесь ведутся не 
только компьютерные уроки, но и занятия по моделированию. 
Ученики продемонстрировали собранных собственноручно 
самоходных роботов. 

На память о своём посещении Дмитрий Медведев сделал 
запись в школьной книге почётных гостей: «Всем школьникам 
и учителям – хорошего настроения и успехов!». 

Вопросы дальнейшего социально-экономического развития 
региона были подняты в ходе рабочей встречи Дмитрия Мед-
ведева и Алексея Гордеева. В качестве показателя улучшения 
качества жизни, в частности, в Лискинском районе губернатор 
назвал увеличение численности населения, на которое влияет 
развитость социальной инфраструктуры и в немалой степени 
– медицинского обслуживания.

– Если говорить в целом о Воронежской области, я могу при-
вести буквально несколько цифр. По региональному валовому 
продукту мы находимся в числе регионов-лидеров. В 2011 году 
стали четвёртыми по динамике, в прошлом году заняли третье 
место. За четыре года нам удалось увеличить валовой регио-
нальный продукт на 21 процент, – сообщил губернатор. 

В нынешнем году рост 
промышленного произ-
водства составил 105 про-
центов (при российских 
темпах в 100 процентов), 
сельскохозяйственного 
– 112,5 процента. На-
блюдается увеличение и 
объёма инвестиций. 

– Я уверен, что в тех 
местах, где работа ведёт-

ся ответственно, – а здесь, в Лискинском районе, это именно 
так, – удаётся сохранить нормальные параметры роста. Но, 
конечно, не менее важно сохранить устойчивые темпы соци-
ального развития. Ведь такие школы, больницы и спортивные 
объекты – всё это определяет качество жизни. Надо этим за-
ниматься основательно, – подчеркнул Дмитрий Медведев.

Премьер-министр начал разговор на совещании с того, что 
назвал молочное животноводство одним из важных, социально 
значимых отраслей: 

– Если говорить прямо и просто - это трудная отрасль, может 
быть, самая трудная, существующая в сельском хозяйстве. Она 
и обеспечивает занятость людей в сельской местности, и, ко-
нечно, от её состояния зависит ситуация в перерабатывающей, 
пищевой промышленности. 

Дмитрий Медведев подчеркнул, что Правительство заинте-
ресовано в том, чтобы подавляющее большинство молочных 
продуктов было российского производства. Он напомнил, что 
в 90-е годы XX века отрасль переживала непростые времена. 
Прилавки в основном были заполнены импортной продукцией, 
причём разного качества. После этого периода во многом благо-
даря национальному проекту «Развитие АПК» и впоследствии 
принятию государственной программы развития сельского хо-
зяйства ситуацию удалось кардинальным образом изменить. За 
последние пять лет на поддержку молочного животноводства 
из федерального бюджета было направлено почти 100 млрд. 
рублей, построено свыше 400 новых комплексов и модернизи-
ровано около тысячи объектов. Но, судя по цифрам, в 1990 году 
молока производили больше. Сегодня Россия ежегодно произ-
водит чуть более 30 млн. тонн молока, а емкость отечественного 
рынка, по мнению экспертов, приблизительно 40 млн. тонн. 
Дмитрий Медведев отметил, что ситуация в разных регионах 
отличается. В качестве положительного примера он привёл Во-
ронежскую область, где прирост сельскохозяйственного ВРП 
за девять месяцев нынешнего года составил 12 процентов.

Премьер-министр отметил важность государственного 
стимулирования агропромышленного сектора, особенно в 
контексте вступления в России ВТО и формирования Едино-
го экономического пространства. В этом году в рамках новой 
государственной программы развития сельского хозяйства на 
поддержку отрасли предусмотрено около 16 млрд. рублей.

Далее Дмитрий Медведев остановился на проблеме, свя-
занной с закредитованностью хозяйств и большими долгами 
сельхозпредприятий. Одной из причин подобного он назвал 
недостаток средств федерального и регионального бюджетов 
для субсидирования инвестиционных проектов и напомнил 
о поручении, данном ранее с целью разработки механизмов 
решения проблемы.

– Работа по поддержке села должна вестись комплексно. В 
первую очередь нужно обратить внимание на те проекты, кото-
рые связаны с появлением современных аграрных производств, 
переработки современной. Мы, конечно, будем стараться со-
хранять все возможные формы поддержки, которые сегодня 
существуют, причем поддержку будут получать и крупные 
аграрные холдинги, и относительно небольшие семейные фер-
мы, и те, кто решил впервые заняться крестьянским трудом, 
– заверил Дмитрий Медведев. 

После разговор продолжил министр сельского хозяйства 
РФ Николай Фёдоров, который рассказал о предпринимаемых 
мерах господдержки отрасли молочного животноводства. По 
его словам, они позволили провести значительную техноло-
гическую модернизацию отрасли. Около 1,3 тысячи объектов 
по молочному скотоводству стали современными. Это по-
зволило увеличить объём производства молока почти на 700 
тыс. тонн. 

Новая госпрограмма по целевым индикаторам предусма-
тривает увеличение производства молока к 2020 году до 38 
млн. тонн. Рост производства должен составить около 20 
процентов. 

Губернатор Алексей Гордеев отметил, что состояние молоч-
ного животноводства является главным индикатором оценки 
социально-экономического положения в целом любого сельско-
го района. Благодаря развитию животноводства за последние 
четыре года в сельских районах области более устойчивой стала 
экономика, появились дополнительные рабочие места и для 
таких регионов, как наша область, гораздо эффективнее исполь-
зуется биоклиматический потенциал, – отметил губернатор. 

Алексей Гордеев внёс ряд предложений, направленных на 
развитие в стране отрасли молочного животноводства. По его 
мнению, этого можно достичь, если государство будет выпол-
нять обязательства по выплатам субсидий в части компенсации 
процентных ставок по инвестиционным кредитам, которые 
выданы на строительство объектов молочного животновод-
ства. Чтобы увеличить интерес инвесторов к данной отрасли 
и обеспечить окупаемость молочных проектов, сроки кредитов 
должны быть не менее 15 лет. Губернатор также считает не-
обходимым вернуться к рассмотрению вопроса об отмене для 
инвесторов уплаты НДС при завозе скота и целесообразности 
регулирования импорта молочной продукции.

Кроме того, глава региона внёс предложение учитывать 
опыт формирования цены на сырое молоко, существующий 
во многих странах. Он поднял и проблему нарастающего до-
минирования торговых сетей над производителями и постав-
щиками молочной продукции и выступил за внесение поправок 
к закону о торговле.

После этого участники совещания обменялись мнениями о 
развитии в России молочного животноводства.

Чтобы 
молочные реки 
не обмелели

 Состояние молочно-
го животноводства 

является главным индика-
тором оценки социально-
экономического положения 
в целом любого сельского 
района. 
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ФУтбОл

«Факел» уверенно держался на гребне волны, пока в 
предыдущем туре ближайший преследователь - «Сокол» 
не заставил его нырнуть в пучину волн. Воронежцы стали 
тонуть, и не вынырнули даже в матче с аутсайдером, который 
не стал для них спасательным кругом. Вместо того, чтобы 
глотнуть свежего воздуха и приплыть к промежуточному фи-
нишу первым, команда, созданная Мухановым, с огромным 
трудом догребла до берега и добилась лишь места в тройке. 
Даже коню и ежу было понятно, что «сталевары» из Выксы 
будут смотреть на ворота «Факела» издалека, ощетинив 
свои дикобразьи иголки у своей штрафной площади. Исход 
матча должен был решить способ преодоления массирован-
ной обороны, к которому прибегнут хозяева. Ничего нового 
воронежцы не придумали, и пирог с горчицей гостям не 
преподнесли. Все так же подолгу разыгрывали мяч в центре 
поля и на подступах к чужой штрафной площади, и нащу-
пывали слабые места в обороне соперника. Не было шквала, 
шторма, торнадо, если хотите, в атакующих действиях. Даже 
непредсказуемостью  ходов на передней линии почему-то не 
пахло. Как обычно прекрасно смотрелись на флангах атаки 
Нежелев и Соколов, но и только. Их стараний хватило на 
два опасных момента. Удар Татарчука с передачи Нежелева 
отбил вратарь из Выксы Романов, а затем и сам Соколов го-
ловой направлял мяч в «девятку», но тот, чиркнув о штангу, 
полетел во внефутбольное пространство.

Основные события развернулись во втором тайме. Сна-
чала полузащитник «Факела» Шарипов не реализовал пе-
нальти за грубую игру против Ревякина. Вратарь парировал 
несильный удар, а Соколов головой добивал мяч в ворота, 
но не попал в створ, а затем защитники хозяев, убаюканные 
бездействиями гостей в атаке, откровенно «прохлопали» 
выход 1х1 с вратарем Ремизова, который блестяще ис-
пользовал представившийся ему шанс. «Факел» едва не 
проиграл. Спасибо опять же нашим крайним хавам. Соколов 
слева сделал длинную диагональ на дальнюю штангу. Мяч 
подхватил Нежелев и в касание переправил его в центр 
вратарской площади, где снаряд попал в защитника Баулина 
и оказался в сетке ворот. В последние пять минут матча по 
воротам «Металлурга» поочередно били Погребняк, Шпаков 
и Татарчук. Все, как один - неточно.

На послематчевой пресс-конференции главный тренер 
«Факела» Владимир Муханов откровенно признался, что 
второй тайм этого матча был самым худшим в исполнении 
его команды за весь первый круг. А какое же этому дано 
объяснение? Отчасти тем, что травмированы пять игроков 
основного состава. «Уберите пять лидеров из любого коллек-
тива, и посмотрите, что будет», - заявил наставник. Ну что же, 
посмотрим, что будет дальше. Ссылки на то, что футболистам 
«Факела» приходится играть через раз то на естественном, то 
на искусственном поле, понятны, но обилие травм не оправ-
дывают - все находятся в равных условиях. Вот в финансовых 
- в разных. И лидирующему по этому показателю «Факелу» 
занимать третью строчку в таблице просто стыдно.

Нырнули 
и не вынырнули
«Факел» (Воронеж) - «Металлург» (Выкса) 1:1

максим СКВорЦоВ

Если бы  
не удаление…
«Локомотиву» не удалось закрепиться в первой де-
сятке, хоть заключительный отрезок первого круга 
он провёл просто здорово. Вот и в гостевом поедин-
ке с «Витязем» он был близок к успеху, но в самый 
неподходящий момент с поля был удалён защитник 
«Локо» Еремин. «Железнодорожники» утратили игро-
вое преимущество и пропустили обидный гол.

Первый опасный момент в матче создали хозяева. На 
исходе 7-й минуты Чернышов вывел с глазу на глаз с Кор-
тневым своего партнера Шония, но форвард не переиграл 
вратаря в ближнем бою. Тут же счет открыть могли гости. 
В шок их едва не поверг Кириченко, который нанес мощ-
нейший удар в створ ворот, но блестяще сыграл голкипер 
«Витязя» Панов. В конце тайма Шония и Бояров поочередно 
стреляли по каркасу лискинских ворот в течение каких-то 
пяти секунд, и удача улыбнулась Боярову.

Начало второго тайма ознаменовалось полным преиму-
ществом «Локомотива». Белов из убойной позиции послал 
мяч мимо ворот, а Середа не сумел поразить цель с линии 
вратарской площади. И все же настойчивость настырных го-
стей была вознаграждена - хозяева начали игру с центра поля 
после выверенного удара Кириченко. И тут все построенное 
«железнодорожниками» в одночасье рухнуло - за грубую 
игру с поля был удален опытнейший защитник Еремин. 
Подмосковные футболисты воспряли духом, перехватили  
инициативу, и Шония, забив свой шестой гол в турнире, 
принес  «Витязю» шестую кряду победу, а вместе с ней и 
второе место в турнирной таблице.

Результаты остальных матчей 15-го тура. «Динамо» 
(Брянск) - «Орел» (Орел) 2:0, «Тамбов» (Тамбов) - «Ме-
таллург» (Липецк) 0:0, «Авангард» (Курск) - «Металлург-
Оскол» (Старый Оскол) 0:1, «Зенит» (Пенза) - «Подолье» 
(Подольский район) 3:0, «Звезда» (Рязань) - «Сокол» (Са-
ратов) 0:1, «Калуга» (Калуга) - «Спартак-2» (Москва) 1:0.

Итоговая таблица первого круга
Команда и В н П мячи о

1. СОКОл Саратов 15 9 5 1 28-14 32
2. ВИтЯЗЬ Подольск 15 10 1 4 29-19 31
3. ФАКЕл Воронеж 15 9 4 2 22-9 30
4. АВАНГАРД Курск 15 7 4 4 15-13 25
5. ДИНАМО брянск 15 7 2 6 17-16 23
6. ПОДОлЬЕ Под.р-н 15 7 2 5 24-26 23
7. КАлУГА Калуга 15 6 4 5 21-19 22
8. СПАРтАК-2 Москва 14 6 2 6 21-18 20
9. ЗВЕЗДА Рязань 15 5 4 6 12-14 19
10. ЗЕНИт Пенза 15 4 6 5 14-15 18
11. лОКОМОтИВ лиски 15 4 5 6 18-19 17
12. МЕтАллУРГ-ОСКОл 15 4 5 6 18-26 17
13. МЕтАллУРГ липецк 15 4 4 7 15-20 16
14. тАМбОВ тамбов 15 3 3 9 15-24 12
15. МЕтАллУРГ Выкса 14 2 6 6 12-18 12
16. ОРЕл Орел 15 3 1 11 11-22 10

Футболисты воронежского «Факела», имевшие 
преимущество в четыре очка над ближайшим пре-
следователем, бездарно провели концовку перво-
го круга и, набрав лишь одно очко в двух послед-
них матчах, скатились на третье место в турнирной 
таблице. Вверх вновь взмыл «Сокол».

«Витязь» (Подольск) - «Локомотив» (Лиски) 2:1

Шэрон Кларк открыла в 
нынешнем году вторые по 
счёту «Джазовые сезоны». 
Стоит отметить, что этот про-
ект, включающий в себя уже 
полюбившийся воронежцам 
фестиваль «Джазовая провин-
ция» (в этом году он пройдёт 
уже одиннадцатый раз), пред-
ставляет собой ряд концертов 
с участием звёзд российской 
и зарубежной сцены, а также 
мастер-классов от ведущих 
исполнителей импровизаци-
онной музыки.

Руководитель «Сезонов» 
Александр Лукинов отмеча-
ет растущий у воронежской 
публики интерес к джазовой 
музыке и надеется, что про-
ектом с участием «привозных» 
джазмэнов ему удастся создать 
в нашем городе полноценное 
джазовое общество, воспитать 
думающих и образованных 
слушателей.

Напомним, что в Вороне-
же госпожа Кларк, которую 
зрители филармонии трижды 
вызывали на бис, не впервые 
– несколько лет назад она 

уже посещала наш город со 
своей программой. Кстати, 
совместная творческая работа 
джазовой исполнительницы и 
квартета длится уже пятый год: 
они объездили с совместными 
гастролями множество регио-
нов нашей страны.

– Россия – огромная стра-
на! – восхищалась на пресс-
конференции, состоявшейся 
за день до концерта в отеле 
Hampton by Hilton, Шэрон 
Кларк. – Из Вашингтона до 
Москвы лететь около десяти 
часов. За то же время Россию 
всю-то и не облетишь!

Тур по России этого года 
принёс американской вока-
листке и «острых» ощущений 
– она приболела. Причём своё 
здоровье она отдала в руки пиа-
ниста Алексея Черемизова, ко-
торый рекомендовал не только 
пить таблетки, но и прибегнуть 
к народным методам, популяр-
ным у нас, – чаю и ингаляциям 
над паром. Шэрон отметила, 
что эти рецепты увезёт с собой 
на родину. Слушатели не заме-
тили и следа болезни певицы 
– настолько чисто звучал её 
голос. Недаром говорят: сцена 

лечит. А сама она так сказала 
об этом:

– Музыка для меня – образ 
жизни. Я выросла в музыкаль-
ной семье, с детства посещала 
церковь, которая для многих из 
нас, афроамериканцев, служит 
началом творческого пути. 
К тому же музыка – это моя 
жизненная сила. Когда я вы-
хожу на сцену, проходит любое 
недомогание.

Певица рассказала, что на-
звала бы себя последователь-
ницей таких известных лич-
ностей, как Джонни Кэш, Сара 

Воэн, Элла Фитцджеральд и 
Кармен МакРэй. А своим на-
ставником и проводником в 
мир музыки считает собствен-
ного дедушку – он хорошо пел 
и делал это везде и всюду.

К слову, во время концерта 
госпожа Кларк призналась в 
любви российскому квартету, 
с которым прибыла в Воронеж. 
Она добавила, что совместное 
творчество и путешествие бок 
о бок настолько их сблизило, 
что они стали если не родны-
ми людьми, то друзьями уж 
точно.

Джаз-вумэн была крайне 
тронута подарком от своей 
юной фанатки – та вручила ей 
браслет, сделанный собствен-
ными руками. Когда концерт 
подошёл к концу, Шэрон Кларк 
не сразу скрылась из виду, а 
вышла к зрителям раздать 
автографы и сделать фото на 
память с теми, кто этого хотел. 
А желающих было – тьма-
тьмущая! За каждый автограф 
джаз-дива лично благодарила 
каждого поклонника своего 
творчества.

Загадка по имени Шэрон
Гость Воронежа | Её называют современной Эллой Фитцджеральд
анастасия БырКа
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СПраВКа  «Коммуны»
Шэрон Кларк – обладатель премии престижного музы-
кального конкурса имени билли Холлидэй, имеет медаль 
музыкального фестиваля American Traditions Competition. 
Вокалистка была «гвоздём программы» фестиваля джаза 
Дюка Эллингтона и неоднократной участницей фестиваля 
Cape May Jazz Festival.

Шэрон Кларк.



– Нет-нет, эту девочку ве-
шай не сюда, а во-о-он туда! 
– командовал парадом Михаил 
Квасов.

Ещё бы, ведь за «своих» 
детей болеет душой! В экс-
позиции, которая пребудет в 
стенах музея в течение месяца, 
представлено 25 его работ. 
Детская тема фотохудожнику 
не чужда: Михаил Иванович 
сам – многодетный отец, у 
него пятеро детей, младшему 
из которых – пять лет.

Вообще, скажу по секрету, 
через день после открытия 
выставки он – один из при-
знанных мэтров воронежской 
фотографии – праздновал свой 
день рождения. А экспозиция, 
видимо, – это приятный по-
дарок Михаилу Квасову от 

Острогожского краеведческого 
музея.

– В Острогожске я не ро-
дился, здесь не жил, и, по сути, 
не имею ничего общего с этой 
землёй, кроме того, что она 
мила моему сердцу, – отметил 
Михаил Квасов и, понимая, 
что отвлёкся, побежал дальше 
вешать, а точнее, перевешивать, 
свои работы.

Кстати, в скором времени в 
Воронеже откроется выставка, 
в которой участвуют целых 
три Михаила-фотографа: Вязо-
вой, Квасов и Кирьянов, – вот 
уже много лет радующие нас 
своими работами на страницах 
«Коммуны» и других изданий. 
И название у будущей вы-
ставки символичное – «Три 
медведя». Мастера фотодела 
обещают, что она будет весьма 
ироничной.

Об одном из «трёх медведей»
Культура | В Острогожском музее имени И.Н.Крамского открылась выставка  
известного фотографа, фотокорреспондента «Коммуны» Михаила Квасова.  
Называется она «Кое-что о детях»

анастасия БырКа
г.Острогожск
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Вот тот редкий момент, когда Михаил Квасов (справа) 
не смотрит в объектив фотокамеры, а сам на снимке.

«В Лисках всё это будет ра-
ботать», - так он объяснял свой 
выбор. И не ошибся – здесь его 
творческое наследие действи-
тельно работает, а не пылится 
в запасниках.  В музее созда-
на прекрасная экспозиция, о 
жизни и творчестве учёного 
рассказывается на страницах 
издаваемого музеем краеведче-
ского альманаха «Петровская 
слобода», по его книгам и на-
учным работам проводятся 
краеведческие чтения.

«Здравствуй, добрый че-
ловек» - так тепло и душевно 

назвали эту встречу люди, у ко-
торых память не выветрилась 
за годы, прожитые без этого 
мудрого и доброго человека. 

При жизни Леонида Семаго 
благодарные слушатели радио 
и читатели его книг адресовали 
ему слова признательности, 
указывая на конверте: «Воро-
неж, профессору Семаго». И 
почта находила адресата. 

И здесь непонятна позиция 
воронежского научного со-
общества. В год, объявленный 
Годом экологии, наверное, в са-
мый бы раз учредить и премию, 
и медаль имени Л.Л.Семаго за 
лучшие природоохранные на-
учные работы.

«Здравствуй, 
добрый человек!»
Память | В Лискинском историко-
краеведческом музее друзья, ученики и еди-
номышленники почтили память учёного-
орнитолога и писателя Леонида Семаго
Место встречи, посвящённой 85-летию Леонида Лео-
нидовича Семаго, выбрано было не случайно: именно 
здешнему музею, с которым учёный крепко дружил, 
ещё при жизни он завещал весь свой творческий ар-
хив – документы, фотографии, рукопись диссертации, 
более двухсот дневников наблюдений за природой, 
книги и личные вещи. 

николай КардаШоВ
г.лиски

ВЕСтИ
О родине малой своей

Учащиеся театрального отделения воронежской детской 
школы искусств №1 подготовили программу из стихов наших 
земляков «Милая малая родина». Она была показана в город-
ской библиотеке искусств имени А.С.Пушкина. Юные чтецы 
продемонстрировали не только разнообразие репертуара, но и 
прекрасное владение словом, умение общаться со зрителями. 
Звучали в тот день со сцены стихи Андрея Платонова, Самуила 
Маршака, Осипа Мандельштама, Анатолия Жигулина, Алек-
сея Прасолова, Владимира Гордейчева, Галины Умывакиной и 
других поэтов, связанных судьбой с Воронежем. 

Воронежский историк  
о польских немцах 

Профессор ВГУ Сергей Кретинин принял участие в 
14-й международной научно-практической конференции «Два 
с половиной века с Россией: актуальные проблемы и дискусси-
онные вопросы истории и историографии российских немцев», 
которая состоялась в Кисловодске. Приурочена она была к юби-
лею призвания немецких колонистов в Россию императрицей 
Екатериной II. Конференция собрала более тридцати историков 
из России, Украины и Германии. Сергей Кретинин выступил с 
докладом «Немцы Царства Польского на заключительном этапе 
Первой мировой войны и в первые послевоенные годы».

На пластинке – Чёрный Лукич 
На виниле выходят сразу два альбома Чёрного Лукича – 

такой творческий псевдоним выбрал себе рок-музыкант Вадим 
Кузьмин, чья судьба тесно связана с Воронежем. Здесь он умер 
и похоронен в прошлом году. Как сообщает портал reproduktor.
net, музыкальное издательство «Мирумир» выпускает его 
пластинки, записанные в 1996 году и для многих слушателей 
ставшие классикой отечественного рока. «Будет Весело и 
Страшно» состоит из песен 1986-1988 годов: некоторые из них 
тогда были впервые записаны Вадимом Кузьминым вместе 
с его товарищем и единомышленником Егором Летовым. В 
альбом «Девочка и Рысь» были включены совсем новые на тот 
момент песни, с которых начался иной, куда более лирический 
Чёрный Лукич. 

Василий ЧЕрНОуСОВ. 



НОВОСТИ одной строкой
twitter.com/KommunaNews

Реклама.

 По горизонтали: 4. Ефрейтор в артиллерии царской армии. 7. Превращение при-
бавочной стоимости вклада в капитал. 10. Денежные средства, ценности государства 
(устар.). 13. Муз.лад – грустного меланхолического настроения. 14. Старая марка 
отечественного автомобиля. 15. Производство выстрелов. 16. Семейство червей, 
паразитирующих в человеке. 18. Восточная выносливая быстрая лошадь (устар.).  19. 
Схематическое изображение поверхности Земли. 20. Деньги Германии. 23. Завершение 
бега, работы. 24. Русский народный струнный музыкальный инструмент.

По вертикали: 1. Крупный яркий метеор. 2. бумажка, этикетка на товаре. 3. 
Деньги Ирака. 5. Время в году, когда ночь и день равны по времени. 6. Определение 
предельной нормы. 8. Страстный поклонник балета.  9. Отказ от пищи в знак протеста. 
11. Кредитное учреждение, выдающее деньги под залог. 12. Парламент Дании до 1953 
года. 17. Предмет кухонной посуды.  21. Морской бандит. 22. Отточенная сторона 
лезвия, скошенный край.

ответы на кроссворд (28 сентября)
По горизонтали: 5. Спринтер. 6. Распадок. 9. боливар. 10. тролль. 11. Дизель. 12. 

Когорта. 17. Спектакль. 18. Скульптор. 19. Камин. 20. Ветер. 25. Репарация. 26. Макрокосм. 
29. Истукан. 31. Стансы. 32. белуга. 33. Косогор. 34. трансфер. 35. Оккупант.

По вертикали: 1. Шинель. 2. Недоросль. 3. Галактика. 4. бакшиш. 5. Скорлупа. 7. 
Ксилофон. 8. Минор. 13. Аксакал. 14. Калифат. 15. Алгебра. 16. Аптечка. 21. Дебютант. 
22. Миссионер. 23. балаболка. 24. Астигмат. 27. Кулон. 28. Астана. 30. Рецепт.

сообщает о проведении 19 декабря 2013 г. в 15 часов 00 минут

ВНЕОЧЕрЕдНОгО ОбщЕгО 
СОбраНия акциОНЕрОВ ОбщЕСтВа

в форме совместного присутствия акционеров  
для обсуждения вопросов повестки дня и принятии решения  

по вопросам, поставленным для голосования  
без предварительного направления бюллетеней  

для голосования до проведения общего собрания акционеров 
(протокол совета директоров ОАО ПКФ  

«Воронежский керамический завод» от 8 октября 2013 г.) 

Повестка дня общего собрания акционеров:
1. Досрочное прекращение полномочий членов Совета дирек-

торов Общества;
2. Избрание нового состава Совета директоров Общества.

Место проведения общего собрания: г. Воронеж, ул. Конструк-
торов, 31, клуб завода.

Время начала регистрации лиц, имевших право на участие в 
общем собрании, проведенном в форме собрания, – 14 час. 30 
мин.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в 
общем собрании акционеров , - 09.10.2013.

С информацией, предоставляемой акционерам при подготовке 
к общему собранию акционеров, можно ознакомиться с 10.00 до 
17.00 в рабочие дни по адресу: г. Воронеж, ул. Конструкторов, 31, 
помещение юридического отдела. Тел. 263-52-04.

Открытое акционерное общество 
производственно-коммерческая фирма 

«Воронежский керамический завод» 

На
 п

ра
ва

х 
ре

кл
ам

ы.

Со
ст

ав
ил

 В
ик

то
р 

М
ар

ей
.

Не каждый знает историю 
возникновения комиксов. Об 
этом студентам ВГУ поведа-
ли основатели Воронежского 
комикс-клуба Дмитрий Дья-
конский и Артем Лахин.

Временем возникновения 
современного комикса как 
массового искусства приня-
то считать тридцатые годы 
XX века. В годы великой де-
прессии в США был создан 
ряд персонажей, которые все 
делали ради справедливости 
и развития своей страны. А 
позднее они приобрели и не-
человеческие способности.

Но не стоит только аме-
риканцам приписывать соз-
дание этого жанра.

Первый комикс на нашей 
планете – наскальная живо-
пись. Именно так древние 
племена передавали свои 
знания визуально, описы-
вая через изображения со-
стояние мира, родословную 
своих племен. А в Древнем 
Египте, Вавилоне и Китае 
иероглифы являются также 
комиксами. Конечно, так 
назвать иероглифы про-
сто смешно, поэтому кто 
увлекается нарисованными 
исторями, предпочитают 
называть подобные явления 
протокомиксами.

Дмитрий и Артем плани-
руют создать комикс-проект, 
связанный с нашим родным 
городом, а комикс-движение 
как массовое искусство на-
бирает свою силу.

Искусство 
комикса 
в Воронеже
дмитрий КриВенКо


